
6 2024年8月19日

绿色建材·装饰
责任编辑：张高青 电话：021-63212799-211 E-mail:mo-jun@163.com

展览面积达 10 万平方米，展商 500
多家，专业观众超过10万人次——8月7
日-9日，由中国涂料工业协会主办、北
京涂博国际展览有限公司承办的2024中
国国际涂料博览会在上海浦东新国际博
览中心举办。本次涂料展以“绿色低
碳，科创未来”为主题，吸引了立邦、
三棵树、北新嘉宝莉、亚士、阿克苏诺
贝尔、宣伟、展辰等众多业内知名企业
参展，新产品琳琅满目。

在绿色低碳理念引领下，创新的涂
料产品无孔不入、无处不在，其美丽的
色彩装点在转动的风车上、飞行的火箭
上、掌中的手机上、梦幻的意境里……

在温馨的家里

三棵树此次将“涂料焕新馆”搬到
了上海涂博会，以更健康的中国漆为消
费者带来焕新美好生活体验。据悉，三
棵树首创“健康+”标准，对挥发性有害
气体作出了严苛的要求，研发出高于国家
技术指标领先国际环保标准的“健康漆”，
以遥遥领先的技术标准改变了过去新家、
翻新要长期置放通风除甲醛、除异味等忧
虑，实现了8小时净味住新家。

同样，作为中国民族涂料品牌，紫荆
花肩负企业使命，始终坚持“高性能表现
成就健康生活”的经营理念，以为消费者
带去更加美好、优质的幸福家居生活为己
任，本次展会带来了贝倍安原生硅基儿童
漆。该产品采用天然矿物原料，天然 0 级

防霉，A级不燃，耐酸抗碱，保色性优异，
是一款天然环保健康的涂料。

在奔驰的车辆上

汽车用高性能颜料的市场需求日益
增长。

本次展会宣伟携旗下工业木器涂料、
通用工业涂料、卷材与型材涂料、包装涂
料、汽车涂料以及工业重防腐与船舶涂料
亮相，相当于把六大事业部一齐搬上涂博
会舞台。尤其是汽车涂料，宣伟汽车涂料
事业部针对汽车及零部件领域和动力电
池领域，带来了水性涂料、溶剂型涂料、粉

末涂料等多款解决方案。
专注汽车用高性能涂料近30年的上

海金力泰化工股份有限公司，可向客户
提供“全套汽车涂装解决方案”。比如
KNT车身电泳产品系列，这是金力泰专
注市场和深入研发的成果，满足并超越
客户不断提升的要求。该产品具有粗糙
度低，表观流平好，防腐性能优异，适
应紧凑型面漆配套工艺以及对工件板材
的适应性强等特点。

在转动的风车上

展辰工业涂料在新能源领域积级投

入研发，推出了包括 UV 光固化和水性
涂料，包括石墨烯、聚脲、绝缘涂料等
在内的新产品体系，为风力发电、海上
风电、光伏发电、风光一体化等新能源
领域提供有效的防护。据介绍，此次展
出的新产品，可为陆上风电、海上风电
的叶片、塔筒、混凝土塔筒、机舱组件
等提供全方位的风电防腐蚀保护。

在掌中的手机上

作为世界涂料行业的龙头企业之
一，阿克苏诺贝尔一直以可持续发展为
核心理念，关注日常生活，用尖端解决

方案陪伴在人们的日常生活中——比如
关注手机等手持式电子消费品的色彩。
目前，阿克苏诺贝尔的产品应用领域涵
盖白色家电、运动与休闲设备、音响、
黑色家电、家庭娱乐设备、玩具、厨房
用具、健康和保健设备、机器人、个人
护理、美容仪器等。

在光效净化的空气中

立邦从家居空间应用出发，正在探
索光催化净化涂料技术创新平台，致力
于开发治理城市空气污染的未来高效解
决方案，改善人居环境，加速推动美丽
中国建设。据介绍，立邦通过产学研融
合，与华东师范大学、纳光电集成与先
进装备教育部工程研究中心、华东理工
大学、资源与环境工程学院国家环境保
护化工过程环境风险评价与控制重点实
验室等达成合作，全方位促进产业技术
进步和核心竞争能力的提高。

在飞行的火箭上

此次，北新旗下的三大涂料品牌嘉
宝莉、灯塔、龙牌联袂出击，展馆的设
计是别出心裁的科技风，以海洋与天空
蓝作为主题色，彰显“国之重器”的使
命与责任。

其 中 ， 灯 塔 肩 负 着 “ 做 强 军 工
漆，做大工业漆，打造中国工业涂料
第一品牌”的崇高使命，一直以来都
是我国航天事业的支持品牌，彰显国

漆底色。我国第一架自制飞机、第一
颗人造地球卫星、第一枚“长二捆”
运载火箭，使用的均是“灯塔牌”涂
料。灯塔为“神舟”系列载人航天飞
船、“嫦娥”绕月卫星、“天宫”载人
空间站、“长征”运载火箭都提供过专
业的涂料配套，为我国航空航天事业
做出了卓越贡献。

在梦幻的意境里

老 牌 国 产 漆 晨 阳 水 漆 ， 本 色 不
改。本次推出了帝伯利艺术涂料，有
桑 蚕 丝 、 雅 晶 石 、 天 鹅 绒 、 沙 漠 之
舟、祥云砂等多种颜色。令人不自觉
有一种想伸手触摸的冲动。

尤其是亚士推出的意境漆厚浆系
列，简直就是一种如梦似幻的涂料。据
悉，意境漆是依托于亚士产品技术研发
中心与生态工业研究室两大技术平台，
自主研发生产的效果质感类涂料，通过
丰富的层次效果，打造出天然质感，形
成了独特的意境美学风格，复刻自然之
造物，让漆入意境，为消费者带来科技
与美学的高端体验。“潇潇烟雨如织，风
吹落英缤纷。草木峥嵘，星移斗转，万
物因变化而生动。之所以愿意停留，只
因心中早有此意，之所以心生感动，只
因梦里安享此境。”亚士对意境漆做这样
的描述。

一款涂料，意境如此深远，真的
不简单。

绿色风起，“色彩”无处不在
—— 2024 中 国 国 际 涂 料 博 览 会 综 述

□记者 张高青

在定制家居领域，此前较长的时间
里，欧派家居、索菲亚和尚品宅配三家
保持着相对领先地位，尤其是在柜类定
制板块的营收明显领先于其他企业，堪
称“三足鼎立”。

先来看看欧派家居。2023年其营收
已高达227.8亿元，拥有行业内强大的营
收、现金流储备；建立有强劲的激励机
制，带动人才汇聚；成功完成领头羊品
牌影响力的建设。这种能力，一方面源
源不断地输出终端导购、设计、安装、
主动营销和店面运营管理等软实力，推
动上上下下的人才传帮带产出，不断提
高网点销量产出和人效比。另一方面，
在雄厚的软实力赋能支持下，强势驱动
经销商群体更好更快前进，不断把资本
和人才储备再投入到营销能力提升上，
持续增加分销网点密度，给其他品牌造
成压迫性的竞争势能。所以，过去十
年，定制圈聊起欧派家居，总是感受到
这家公司拥有全方位的竞争优势，无论
产品 SKU 数量与质量、生产制造交付
力、人员效率、终端网点密度与质量，
还是广告传播、新业态与新模式开创、
新媒体试水、终端模式运营与样板打造

等方面，几乎全面引领行业发展。
再来看看索菲亚。索菲亚2023年营

收116.7亿元，凭借衣柜品类优势基础，
逐渐扩展到橱柜等领域，强势占据行业
第二的位置。其中，衣柜及配套产品贡
献营收近百亿元；橱柜及其配件贡献营
收超10亿元。此外，还有木门等品类贡
献了一定的收入。在品牌知名度、渠道
网点、产品SKU数迭代等方面，全面跟
紧欧派发展步伐。

尚 品 宅 配 2023 年 营 收 为 49.00 亿
元，跟前两强已拉开了距离。如果将时
间推回到2019年，当时尚品宅配营收约
72.61亿元，欧派家居约135.33亿元，索
菲亚约76.86亿元。这个营收变化还是非
常大的。现在，该公司正在全力推动定
制+配套业务，以全屋定制随心选新模
式作为落地的抓手。

其实，目前“三足鼎立”的局面日
渐趋于弱化，定制家居行业的竞争更多
呈现出“群雄逐鹿”的格局。

让我们看看“群雄”有哪些。比如
志邦家居，依托于人才培养机制、江浙
徽等根据地和上市后资本优势，发展势
头很猛。2022 年时，志邦家居营收约

53.89亿元。其营收里，定制橱柜、定制
衣柜占主要份额，其余则是木门墙板。
比如金牌橱柜，依托于新媒体运营赋
能、多年金牌产品力优势和上市后资本
优势，营收与人效、网点数也在持续提
升。比如百得胜，紧握水漆这张王牌，
成功布局水漆柜类定制、水漆整家定
制、水漆木皮柜墙门系统等业务，实现
差异化竞争，在多个城市保持较强竞争
力。比如顶固和皮阿诺家居，作为定制
家居上市公司之一，依托于数智化高效
制造和当前新媒体运营的环境，有着较
大的成长空间。比如林氏家居，以成品
家具电商起家，后来推出全屋定制，再
后来又进入整家定制赛道，今年更是力
推 49800 整家全案大套餐，属于定制行
业的一大实力派选手。比如掌上明珠，
以成品家具崛起，近几年转型全屋定
制，成果颇为显著。后来又力推整家定
制，推动经销商转型，同样颇有起色。
比如丽维家，已专注全屋定制数年，全
国拥有数百家门店，同时涉足板材业
务。今年以“品牌重塑 破卷重生”为
主题，展开品牌、产品、工艺的全面升
级。非常典型的举措是，丽维家推出了

以不同装修风格为区分的套系打法，涵
盖了从简约到轻奢的各种设计元素，并
提升B端赋能力度。比如玛格家居，也
是很有实力的一家定制企业，预计挂牌
全国股转系统（新三板）。该公司以定制
柜类为主业，并涉足高定家居、整装业
务等。2020到2022年，玛格家居营收分
别为 8.4 亿元、10.26 亿元、9.45 亿元。
此外还有科凡家居、诗尼曼、客来福、
全友家居、好莱客、德维尔、欧铂丽、
我乐、兔宝宝、博洛尼、九牧、箭牌、
威法、德意、好莱客、柏丽等数十家定
制企业，长期深耕于这片市场。

我们认为，虽然市场集中度持续提
升，但腰部及以上的定制家居企业，依
然拥有立足之地，甚至还有成长。值得
注意的是，顾家家居也进入定制家居领
域了，有公开资料显示，2023年，顾家
整家定制全年业绩突破10亿元关口，未
来三年，顾家整家定制将朝着50亿元的
目标迈进。

新的大战已经开启。未来几年内，
各路高手或许会搅动整家定制行业更大
的竞争，激起更大的硝烟，让我们拭目
以待。 （大材）

定制家居：是“三足鼎立”还是“群雄逐鹿”？

“最高峰时候，福建地铺石占全国
80%以上的份额，现在估计 60%都没
有！”福建一位地铺石厂家老总说。这位
老总进一步解释，近两三年各产区兴起
新一轮的地铺石改线潮，地铺石区域化
产销特性十分明显，福建尽管仍是全国
最大的地铺石生产基地，但销售半径收
缩、价格跳水明显。

事实上，从2023年至今，广西、四
川、河北、山西、江西等产区10余家陶
瓷企业，纷纷新建或改线转产地铺石。
此外，目前仍有多家企业计划加入地铺
石生产行列。

那么，陶瓷企业扎堆转产地铺石，
到底是传统瓷砖内卷下新的出路，还是
又一个“坑”呢？

地铺石已成产销区域化趋势

今年 3 月，河北聚祥泰陶瓷原抛釉
砖经过技改升级后点火投产，全面生产
多规格、全厚度地铺石，生产18毫米厚

地铺石产量可达 2 万平方米。而在一年
前，河北仅有尔优陶瓷一条日产 1 万平
方米左右的地铺石生产线。短短一年
间，聚祥泰、金正、五羊、金华等企业
陆续加入地铺石赛道，即将技改转产地
铺石的还有领世陶瓷。

在西南的四川、重庆，此前已有米
兰诺、联亿、英伦、金石、佳泉、鑫
茂、铭宇、威远胜、榆璧、新金联等企
业10多条生产线在产地铺石。2023年以
来尊岩、明惠、皇城三家企业也开始转
产地铺石。

此外，山西华伦瓷片改地铺石生产
线已于今年 5 月投产；江西世博陶瓷全
新日产2.6万平方米地铺石生产线在今年
4月点火投产；江西瑞福祥陶瓷去年技改
的地铺石生产线也于今年投产；此前已
有 1 条地铺石生产线的广西远方陶瓷，
目前仍有 2 条生产线技改准备转产地铺
石，规划7月投产……

除了上述产区，作为地铺石的第一

大产区，福建也没有停止升级改造步
伐，贝雅特、彩联等企业新建多条新
线。加上河南、山东、辽宁、湖北、湖
南等产区地铺石生产线分布广泛，目前
地铺石已经遍布全国各个产区，完全形
成了区域化生产、销售的格局。

地铺石能成为陶企“救命稻草”吗

然而，大量陶瓷企业改产地铺石生
产线，并非这一领域市场空间有多大，
而且在传统瓷砖产品市场需求持续下
滑，竞争愈加激烈，部分陶瓷企业把地
铺石看作“救命稻草”，希望通过新赛道
获得新的市场空间。

但不少新入局的业内人士深切感受
到，地铺石产销并不轻松。

“传统瓷砖不仅同质化严重，竞争激
烈，而且要求高，产品花色、工艺、质
量都有相应的要求。而地铺石生产门槛
低，主要以市政和工程为主，扯皮的现
象相对要少一些，所以很多人想做。”有
四川较早加入地铺石生产行列的企业负
责人透露。实际上，做地铺石远没有想
象中那么简单，不仅需要考虑现金流和
库存，没有订单的时候，还有承受亏损
的风险。

此外，尽管地铺石产品质量本身生
产门槛不高，但不同的工程项目对产品
规格、厚度、工艺要求不尽相同，因此
要 求 生 产 企 业 至 少 具 备 涵 盖 常 规 的
300×600 毫米、600×600 毫米、300×
900 毫米、600×1200 毫米规格，12 毫
米、15 毫米、18 毫米、20 毫米、25 毫
米厚度的生产能力，这对大多数仅有 1
条生产线的企业来说，需要频繁转产和
增加库存，这无形中造成了不小的成本
压力。

“福建生产线普遍小，而且具有规模
优势，不仅转产方便，不同厂家之间也
可以进行资源整合，这是其他产区地铺

石生产企业所不具备的优势。”一位福建
地铺石厂家总经理分析道。

地铺石竞争激烈程度不亚于瓷砖

2024年，几乎所有地铺石生产厂家
明显感受到，伴随越来越多的陶瓷企业
转产，地铺石竞争激烈程度不亚于普通
瓷砖。更为重要的是，地铺石所依赖的
市政、广场、园林等工程量却在减少。

“现在竞争很激烈，价格早已不止腰
斩，今年对比去年，销量也腰斩了。”重
庆一家地铺石厂家销售负责人透露。

在此形势下，不少企业希望拓展销
售半径寻找新的市场机遇，但几乎所有
产区都有地铺石生产线布局，形成的区
域化产销特色影响也逐渐显现，销售半
径被大大局限。

“我们想开发西安市场，但是河南洁
石过来了，他们的产品质量更好，底坯
还白，我们就过不去了。”四川一家厂家
销售负责人无奈说道。

这并非个例，上述重庆地铺石厂家
销售负责人也坦言面临同样的困境：

“广西有地铺石厂家含运费到湖南怀
化，比我们出厂价还便宜，关键质量还
贼好。”

据悉，出现上述现象的主要因素
是，区域化生产不仅具有原料、成本优
势，而且地铺石相对传统瓷砖，由于厚
度更高，运输成本高，因此在利润不足
以支撑的情况下，很难拓展销售半径。

针对地铺石日益激烈的竞争格局，
福建不少企业转变方向，如龙达、金
利、祥达等企业专做幕墙板，国星、万
利、豪山等推出 750×1500 毫米甚至
900×1800毫米超大规格产品，形成差异
化。但目前来看，大部分陶瓷企业只能
深陷价格战泥潭，通过提高产量降低生
产成本维持市场竞争。

（王珣）

陶瓷厂转产地铺石的背后

8月10日，上海市装饰装修行业
协会组织行业有关单位，赴江苏省江
阴市召开主题为“技术新身影，业内
新生代，行业心声路”的上海幕墙、
门窗、装饰行业发展交流会。

交流会上，温格润节能门窗有限
公司、上海玻机智能幕墙股份有限公
司，上海建科检验有限公司，分别以
低碳节能门窗幕墙系统、行业人才队
伍“产、学、研、培”课题以及上海
超龄幕墙建筑性能提升为主题做交流
分享。

与会领导及专家表示，此次交流
会内容充实，且具有一定行业前瞻
性。大家在会上形成共识：一是要持
续加强行业协会会员单位之间“横
向”联动，做好行业凝聚力建设。积

极举办行业技术研讨会，让“节能、
低碳、环保”技术理念赋能幕墙门窗
装饰行业新质生产力的发展。二是要
继续发挥好行业与政府主管部门的

“纵向”纽带作用。充分听取行业声
音，扎实做好行业调研工作，向有关
主管部门反映行业诉求。三是要探索
行业人才培养新模式，着力打造行业
新形象。积极与高校以及科研院所就
人才队伍梯队建设工作开展研究，促
使更多的优秀青年加入幕墙、门窗、
装饰行业队伍中来，形成行业“新势
力”。同时，积极搭建行业专家与行
业“新势力”间的交流平台，将行业
荣誉感、使命感以及责任感代代传承
下去。

（通讯员 林广利）

上海市装饰装修行业协会开展行业发展交流活动

8 月 10 日，第六届
“照明湘军”（上海） 交
流会在上海崇明岛东平
国家森林公园举行。本
次交流会汇聚了来自照
明、建筑、室内、新媒
体艺术等领域的众多精
英与专家，围绕“向新
而兴”的主题，共同探
讨行业发展趋势，分享
前沿技术与应用成果。

值一提的是，利用
生态岛的绿地优势，主
办方邀请了新媒体艺术创作、灯光、
投影、激光、音响等领域的专业人
士，为本次交流会奉献了一场特别的
光影秀，营造了一个轻松欢快的、沉
浸式的交流体验氛围。

交流会上，“照明湘军”发起人
唐小永致辞，回顾了“照明湘军”的
发展历程，寄语所有参与者坚定信
心，跨界融合，携手共进，勇克时
艰。随后，森林公园代表顾剑上台致
辞，对“照明湘军”表达了欢迎之
意，并为主办方为森林公园带来如此
美丽的光影夜景表示感谢。北京市照
明学会秘书长王政涛、湖南省照明学
会秘书长覃文、上海现代建筑装饰环
境设计研究院有限公司资深总工程师
王传顺、东华大学教授姚孟晋、中国
民主建国会上海杨浦区委金晓刚、上
海市老专家协会城建委总干事钱雪
峰、东华大学教授林峰等出席。

多位行业专家与企业家带来了精
彩的交流分享。上海天篆视觉设计有

限公司创始人章道波分享了其潜心研
究的音乐与视觉软件在具体项目中的
应用；王传顺做了《设计治愈空间-
空间治愈环境-环境治愈生命》的演
讲，通过前沿的案例分享，向现场来
宾介绍了如何让艺术和设计在医疗康
养建筑中给予人安抚和治愈；杭州三
色石设计有限公司的龙雨田分享其在
时下很热的 AI 照明领域的实践，介
绍了多个 AI 主流软件的不同应用。
此外，江门市云达灯饰有限公司的谢
志坚、广东三谷照明科技有限公司的
刘三保、广东天一光电科技有限公司
的李柯钦、广州得昱照明科技有限公
司的丁文章、珠海金伟光电科技有限
公司的郑红等分别就各自领域内的创
新产品进行了展示与讲解，让与会者
感受到照明行业蓬勃的创新活力。

随着夜幕降临，由品光照明和
PDLAB 联袂打造的光影秀及娱乐活
动相继上演，将交流会的氛围推向高
潮。 （通讯员 曹艽）

第六届“照明湘军”交流会在上海崇明举行

““照明湘军照明湘军””发起人唐小永致辞发起人唐小永致辞
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